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Министерство здра
воохранения предприня
ло очередную попытку
перевести население на
медпрепараты от бело
русских производителей.
«Особо обращаем внима
ние на необходимость
принятия дополнитель
ных мер, направленных
на ограничение приобре
тения населением лекар
ственных средств
импортного производ
ства», — говорится в
письме за подписью ми
нистра здравоохранения
Василия Жарко.

К письму «О закупках и
назначении лекарственных
средств отечественного про�
изводства» прилагается
список на шести листах, в
котором перечислены отече�

ственные аналоги иностран�
ных препаратов. Врачам ре�
комендуется назначать
пациентам лекарства от бе�
лорусских производителей.

«При выписывании ре�
цептов на лекарственные
средства, имеющие по
международному непатенто�
ванному наименованию сино�
нимы импортного и отече�
ственного производства, в
первую очередь врачом долж�
ны назначаться и выписывать�
ся по рецептам отечественные
лекарственные средства», —
отмечается в письме.

Персональная ответ�
ственность за исполнение
поручения возлагается на
руководителей организа�
ций здравоохранения и ге�
неральных директоров
предприятий «Фармация».
И можно только догадывать�
ся, на какие «дополнитель�
ные меры» готовы пойти
чиновники, чтобы оградить
население от заграничных
лекарств.

Это уже не первая попыт�
ка государства убрать с оте�
чественного рынка импорт�
ные лекарства. Не далее как
в мае в Минздраве заговори�
ли о формировании
«идеальных цен» на загра�
ничные препараты. Плани�
ровалось, что созданный в
Беларуси по инициативе
Минздрава общественный
совет по контролю за цена�
ми на лекарства будет
вести мониторинг и форми�
ровать максимально допус�
тимую цену на импортные
лекарственные препараты.
Данное решение преподно�
силось как забота о здоровье
граждан и попытка сделать
цены более доступными.

Однако на деле все было
куда прозаичнее. Предпола�
галось, что работать себе в
убыток или с минимальной
прибылью поставщики им�
портных средств вряд ли
захотят и уйдут из Белару�
си. Окончательно убедить
сомневающихся в бесперс�

пективности работы на на�
шем рынке теперь должно
очередное «предложение»
Минздрава.

Представить, чем это
обернется для потребите�
лей, не сложно. Тем более
что на сегодняшний день в
аптечной сети Беларуси до
70% всех лекарственных
средств — импортного про�
изводства. Конечно, можно
расчистить место на рынке
медпрепаратов для белорус�
ского производителя, но да�
леко не все лекарства име�
ют отечественные аналоги.
Вряд ли удастся заменить
нашим аспирином много�
численные сердечные
средства, гормональные
препараты и антибиотики
последнего поколения. Запу�
стить же новые производ�
ства в нынешней ситуации
не представляется возмож�
ным. Как бы государствен�
ная «забота о здоровье на�
ции» не вышла этой самой
нации боком.
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Лина СНЕЖКИНА,
«Завтра твоей страны»

Независимые профсо
юзы провели анкетиро
вали рабочих со всей
Беларуси, чтобы выяс
нить, как живут про
стые люди в условиях
финансового кризиса.
Подавляющее большин
ство участников опроса
считают, что их мате
риальное положение
ухудшилось, доходы сни
зились на 3040%.

«Нет зарплаты, нет сти�
мула к работе и жизни», —

так описал свое нынешнее
состояние рабочий Минско�
го подшипникового завода.
Он, как и многие, готов до�
биваться справедливости на
санкционированных акциях
протеста.

Около месяца назад по�
чти 2,5 тысячи анкет «Как
мы живем?» были распрос�
транены активистами Бело�
русского профсоюза работ�
ников радиоэлектронной
промышленности (РЭП)
среди рабочих. На проход�
ных людям вручались кон�
верты с обратным адресом,
а в них – листок с вопроса�
ми и вариантами ответов.

Сколько дней в неделю
работает предприятие? Как

оплачиваются дни простоя
завода? Как вы оцениваете
свое материальное положе�
ние? В чем причины ухуд�
шения и как выходить из
ситуации? Пока на эти воп�
росы ответило около 250
рабочих, среди которых
кладовщики, токари, газов�
щики, слесари, крановщи�
ки, уборщики… Многие из
них не побоялись указать на
конвертах свои инициалы и
адрес.

Пока представители
профсоюза РЭП подводят
предварительные итоги ан�
кетирования, корреспон�
дент «Завтра твоей страны»
просмотрела эти послания и
сделала свои выводы.

Полученные данные шо�
кируют. Они показывают
реальную картину сегод�
няшней жизни человека
труда.

Начнем с регионов. Бо�
рисовское ОАО «БАТЭ»
работает четыре дня в не�
делю. Средняя зарплата
рабочего составляет 400�
500 тысяч рублей. За пос�
леднее время, по мнению
большинства анкетируе�
мых, их доход снизился на
30�40 процентов. При этом
цены на продукты питания
и услуги, как отмечается,
растут (или значительно
выросли).

Окончание на с.3
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

А вот какое послание
помощник госсекретаря
США по делам Европы и
Евразии Филипп Гордон
привез 14 августа белорус
ским властям, доподлин
но неизвестно. Его разговор
с главой администрации
президента Владимиром
Макеем был прокоммен
тирован дежурными
фразами, а встреча по
мощника госсекретаря с
журналистами во время
его таинственного визита
не запланирована.

Утром Филипп Гордон на�
чал свой однодневный визит в
Беларусь со встречи с предста�
вителями оппозиции и граж�
данского общества. На встрече
присутствовали председатель
ОГП Анатолий Лебедько, зам�
председателя Партии БНФ
Винцук Вячорка, руководи�
тель ПКБ Сергей Калякин,

заместитель руководителя
движения «За Свободу» Вик�
тор Корнеенко, председатель
БСДП (Грамада) Анатолий
Левкович, сопредседатель орг�
комитета партии БХД Вита�
лий Римашевский, лидер
организации «Молодые демок�
раты» Михаил Пашкевич,
экс�кандидат в президенты
Александр Козулин и правоза�
щитник Валентин Стефанович.

Помощнику госсекретаря
США рассказали об отказах в
регистрации «Нашей Вясне»,
БХД, Партии свободы и про�
гресса, о проблемах с распрос�
транением газет и давлении
на журналистов. На встрече
также была поднята проблема
политзаключенных.

Помощника госсекретаря
попросили обратить особое
внимание на уголовные дела,
заведенные в отношении акти�
виста молодежной оппозиции
Артема Дубского и волковыс�
ских предпринимателей
Николая Автуховича, Владими�
ра Осипенко и Юрия Леонова.

Представители оппози�
ции подчеркнули, что ника�

ких позитивных изменений в
Беларуси не произошло, а по
многим позициям ситуация
даже ухудшилась.

Как сообщил «БелаПАН»
Анатолий Лебедько, Филипп
Гордон отметил на встрече, что
его визит в Минск должен от�
ветить на вопрос «насколько
белорусские власти готовы к
переменам?».

По словам Лебедько, по�
мощник госсекретаря заве�
рил собеседников, что США
не намерены вести полити�
ческую торговлю с Белару�
сью, и санкции, с самого
начала связанные с демок�
ратией, будут сняты только
после реальных изменений
в сфере прав человека.

Напомним, что в 2008 году
США были введены санкции
против концерна «Белнефте�
хим». После того, как после�
дний политзаключенный с
международного списка вы�
шел на свободу, США приос�
тановили санкции против
двух белорусских кампаний.
12 июня Президент США Ба�
рак Обама на год продолжил

действие указа про арест соб�
ственности «ряда деятелей,
которые подрывают демокра�
тические процессы в Белару�
си», что находится на терри�
тории или под юрисдикцией
США.

Как сообщил «Радыё Сва�
бода» Винцук Вячорка,
помощник госсекретаря соби�
рался обсудить с белорусски�
ми властями ряд вопросов, в
том числе возобновление пол�
номасштабной работы по�
сольств. Филипп Гордон так�
же сказал, что приехал не без
влияния европейских друзей.
Известно, что США поддер�
живают программу «Восточ�
ное партнерство».

После встречи с предста�
вителями оппозиции и граж�
данского общества американ�
ский чиновник отправился на
разговор с главой админист�
рации президента Беларуси
Владимиром Макеем. Встре�
ча была прокомментирована
государственному информа�
ционному агентству «БЕЛ�
ТА» короткими дежурными
фразами: «Состоялся обстоя�
тельный обмен мнениями по
вопросам многостороннего со�
трудничества, взаимодей�
ствия в сфере международной
безопасности и разоружения.
Стороны договорились под�
держивать регулярные кон�
такты».
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с британским пиар−агентствомс британским пиар−агентствомс британским пиар−агентствомс британским пиар−агентствомс британским пиар−агентством
Игорь ПОТАПЧУК

То, о чем накануне пи
сала «Салідарнасць», под
твердилось: белорусские
власти и британская
пиаркомпания Bell
Pottinger Group прекраща
ют сотрудничество.
Теперь Александр Лука
шенко сам намерен зани
маться своим имиджем.

«В августе прошлого года
мы заключили контракт на 12
месяцев, и сейчас он истек», �
заявил лорд Белл изданию EU
Observer.

Напомним, что 17 августа
«Салiдарнасць» писала о том,
что контракт между белорус�
ским правительством и Bell
Pottinger Group, скорее всего,
продлен не будет .

Британский гость впервые
объявился в Беларуси 13 мар�

та 2008 года. Во время встре�
чи с Александром Лукашен�
ко он пообещал разработать
план мероприятий по улучше�
нию имиджа нашей страны
на международной арене.

Ни сроки действия, ни
сумма контракта не разгла�
шались. Однако лорд заяв�
лял, что намерен в ближай�
шие годы заработать в
Беларуси миллионы.

Вскоре после подписа�
ния контракта началось по�
тепление между официаль�
ным Минском и Западом.
Порой улучшение отноше�
ний приписывалось стара�
ниям Тимоти Белла. Одна�
ко никаких реальных
доказательств тому, что смяг�
чение Европы по отношению
к Беларуси является заслу�
гой лорда, не приводилось.

Зато агентство Bell
Pottinger Group «отличилось»
подтасовкой фактов в пресс�
релизе для иностранных жур�

налистов. А известный жур�
налист и блогер Виктор Мали�
шевский, анализируя резуль�
таты деятельности лорда
на белорусской почве, и вовсе
заявил: «Белл, ты – подстава!».

В последнее время об ус�
пехах британского пиарщи�
ка в деле улучшения имид�
жа Беларуси и вовсе ничего
не было слышно. Старший
эксперт находящегося в Лон�
доне Института государ�
ственных идеологий Наталья
Лещенко в своей статье для
«Независимой газеты»
объяснила, почему контракт
с лордом был для нашей стра�
ны пустой тратой денег.

«Попытка белорусского
правительства улучшить
имидж страны в Европе через
найм британского агентства
Bell Pottinger свелась к подго�
товке элементарного инвести�
ционного гида, а белорусская
оппозиция, действуя своими
силами, легко обошла прави�

тельство по количеству публи�
каций в западной прессе, со�
ответственно негативного ха�
рактера», — пишет Лещенко.
«Полагаться на западные
пиар�агентства в деле комму�
никации «правды» о стране –
значит готовить себя к разоча�
рованию, — заключает экс�
перт. — Донести свою правду
каждый может только сам».

Видимо, Лукашенко при�
шел к аналогичным выводам.
Сообщается, что решение пре�
кратить сотрудничество связа�
но с тем, что глава Беларуси
сам намерен заниматься сво�
им имиджем.

Напомним также, что
Александр Лукашенко нанял
«фотографа королей и прези�
дентов» — британца Сашу Гу�
сова. Этот фотохудожник уже
снимал главу Беларуси во вре�
мя парада 3 июля. Вероятно,
фотосессия, сделанная Гусо�
вым, должна прибавить Лука�
шенко европейского лоска…
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Анатоль БАРТ

Часовы павераны ў
справах ЗША у Беларусі
Майкл Скэнлэн знаходзіў
ся з азнакамляльным
візітам ў Гродна, дзе 11
жніўня сустрэўся з стар
шынёй пярвічнай аргані
зацыі Беларускага Неза
лежнага прафсаюзу ААТ
“Гродна Азот” Сяргеем
Антусевічам.

На сустрэчы з часовым
павераным, акрамя прад�
стаўніка БНП, прысутнічалі
і лідэры палітычных партый
і арганізацый Гарадзенш�
чыны.

Майкл Скэнлэн прыбыў у
Беларусь 30 чэрвеня 2009 года
для працы ў якасці часовага
паверанага ў справах Злуча�
ных Штатаў Амерыкі, змяні�
ўшы на гэтым пасту Джоната�
на Мура. Зараз ён праводзіць
азнаямленчыя паездкі па
беларускіх рэгіёнах для налад�
жвання кантактаў з перспек�
тывай наступнага супрацоўн�
іцтва.

— Я азнаёміў паверанага з
сітуацыяй на прадпрыемстве
“Гродна Азот” і прывёў канк�
рэтныя факты парушэння пра�
воў прафсаюза на прыкладзе
нашай пярвічнай арганізацыі
– распавядае Сяргей Анту�
севіч. – Мала таго, што некато�
рыя пытанні не знятыя і па
сённяшні дзень, да таго ж з’яў�

ляюцца новыя факты ўціску
правоў нашага прафсаюза.
Сітуацыя абсалютна не змяня�
ецца. У сваю чаргу Майкл
Скэнлэн ўпэўніў прысутных у
тым, што прадстаўнікі пасоль�
ства пільна сочаць за сітуацы�
яй з правамі прафсаюзаў у
Беларусі і наогул сацыяльна�
палітычнамі працэсамі, якія
адбываюцца ў нашым грамад�
стве.

У тым, што часовы павера�
ны знаёмы з сітуацыяў у на�
шай краіне сумнявацца не
прыходзіцца, улічваючы той
факт, што спадар Скэнлэн на
працягу некалькіх год займаў
у Дзярждэпартаменце ЗША
пост адмысловага дарадніка па
пытаннях Украіны, Малдовы і
Беларусі ў офісе каардыната�

ра амерыканскай дапамогі
краінам Еўропы і Еўразіі.

Выконваючы абавязкі стар�
шыні БНП Мікалай Новік
лічыць: “Такія сустрэчы з пас�
ламі, або прадстаўнікамі лю�
бых пасольстваў, прыносяць
толькі карысць для прафсаю�
заў. Прычым з улікам сённяш�
няга дзяржаўнага кірунку –
“эканамічнай лібералізацы” ў
Беларусі. Абмен вопытам і аб�
меркаванне некаторых прабле�
маў вельмі важна для нас”.

Прафсаюзныя лідэры
БНП не хаваюць сваіх спадзя�
ванняў на тое, што гэтая суст�
рэча стане імпульсам для
далейшага супрацоўніцтва
між Беларускім Незалежным
прафсаюзам і амерыканскімі
прафсаюзнымі арганізацыямі.

Причины ухудшения по�
ложения одни видят в эконо�
мическом кризисе, другие –
в отсутствии стимула высоко�
производительного труда.

В жодинском РУПП «Бе�
лАЗ» рабочие трудятся пол�
ный рабочий день. Правда,
иногда бывают вынужденные
простои, за которые оплачива�
ется ѕ тарифной ставки окла�
да. Средняя заработная плата
– 500�600 тысяч рублей. За
последнее время она снизи�
лась, по подсчетам самих ра�
ботников, примерно на 20 про�
центов.

Милиционер из Смолеви�
чей, который зарабатывает
500�600 тысяч рублей, счита�
ет, что экономический кризис
– это хорошая отговорка для
руководителей, чтобы не пла�
тить людям премии и надбав�
ки. Сам он готов участвовать в
акциях протеста.

На брестском предприя�
тии «Цветотрон» — четырех�
дневная рабочая неделя, уро�
вень дохода – 300�400 тысяч
рублей, зарплаты снизились
примерно на 30 процентов.

Удручающая ситуация
и на стеклозаводе «Нёман»,

Рабочие готовы отстаивать своиРабочие готовы отстаивать своиРабочие готовы отстаивать своиРабочие готовы отстаивать своиРабочие готовы отстаивать свои
требования к ртребования к ртребования к ртребования к ртребования к рукукукукуководству страныоводству страныоводству страныоводству страныоводству страны
всеми доступными средствамивсеми доступными средствамивсеми доступными средствамивсеми доступными средствамивсеми доступными средствами

который находится в дерев�
не Березовка (Гродненская
область). Там люди работа�
ют неполный рабочий день.
Периодически случаются
вынужденные простои, ко�
торые, как пишут рабочие,
не оплачиваются. Средняя
зарплата – 300�400 тысяч
рублей.

Столько же зарабатывают
участники анкетирования на
витебском РУПП «Витязь».
Работают, правда, полный ра�
бочий день.

Сторож�плотник одного из
брестских детских садов тру�
дится полный рабочий день за
зарплату 200�300 тысяч. Кро�
ме того, как написано в анке�
те, его еще вынуждают идти в
отпуск за свой счет.

Наибольшее количество
анкет заполнено на минских
крупнейших промышлен�
ных предприятиях. Работ�
ники ОАО «Минский
подшипниковый завод» со�
общают, что работают по 3�
4 дня в неделю. Зарплата –
от 400 тысяч до 1 млн. руб�
лей. Некоторые отмечают,
что за последнее время она
снизилась на 50 процентов.

— Нет зарплаты, нет сти�
мула к работе и жизни, — кон�
статирует один из рабочих.

На ОАО «МАЗ» — трех�
дневная рабочая неделя. Дохо�
ды – от 400 тысяч до 1 млн 200
тысяч рублей. Правда, тех, кто
зарабатывает больше милли�
она среди участников акции
— единицы.

Что делать – вопрос в анке�
те, за которыми следуют ва�
рианты ответов. В одной из
анкет все они перечеркнуты.
На них – большими буквами
написано: «Не знаю! Власть
всех загнала в страх».

В июле на Минском трак�
торном заводе работали три
дня в неделю. Зарплаты рабо�
чих – от 500 тысяч до 1 млн.
рублей. В разделе о причинах
ухудшения материального
положения некоторые трудя�
щиеся отмечают: не обновля�
ется материальная база, ока�
зывается давление на частный
бизнес.

Вообще, ответы у анке�
тируемых из разных горо�
дов и районов часто совпа�
дают. Так, многие винят в
экономических проблемах
администрацию предприя�
тий, которая, по их мнению,
непрофессионально выпол�
няет свои функции, а так�
же высшие должностные
лица государства – которые
плохо руководят.

У многих совпадают мне�
ния о том, как эти проблемы
можно решить — для этого,
считают рабочие, нужно тре�
бовать от президента и прави�
тельства эффективной работы
и результатов. Также необхо�
димо выработать требования к
нанимателю и руководству
страны и отстаивать их всеми
доступными средствами.
Примерно половина анкетиру�
емых готова участвовать в мас�
совых акциях протеста. Прав�
да, с условием, что они будут
организованными и разре�
шенными. Кто�то пишет, что
протестовал бы, но боится. Но
есть и такие, которые счита�
ют, что лучше «не высовывать�
ся, все равно ничего не
изменишь», а акции протеста
– бесполезная трата времени.

— Мы устроили это анке�
тирование с целью выяснить,
насколько устраивает рабочих
их нынешнее положение. Кого
они винят в сложившейся си�
туации: работодателей, госу�
дарство или себя. А также
готовы ли они к тому, чтобы
выработать свои требования,
— рассказал «Завтра твоей
страны» лидер профсоюза
РЭП Геннадий Федынич.

Обработанные данные
анкет будут доведены до
сведения администраций пред�
приятий. На основе ответов ру�
ководство профсоюза выработа�
ет требования к нанимателям,
которые помогут рабочим до�
биться улучшения условий
труда в соответствии с их соб�
ственными потребностями.

Окончание.
Начало на с.1
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Убить «зомби»Убить «зомби»Убить «зомби»Убить «зомби»Убить «зомби»
Наталья СЕДУН

Что находится на
«дне» экономического
кризиса? Как будем
всплывать и где искать
ресурсы для успешного
всплытия? И что де
лать, чтобы всплытие
не привело к вскрытию?
Ответ перед белорусски
ми экономистами и жур
налистами держал
профессор Йельского уни
верситета Олег Цывинс
кий. Радует то, что на
дежда у нас есть. Проще
говоря, пациент может
отжить, если будет ле
читься.

В конференц�зале гости�
ницы «Виктория», где в
рамках презентации Бело�
русского экономического
исследовательско�образова�
тельного центра (BEROC)
выступал Олег Цывинский,
собрался цвет белорусской
экономической и журнали�
сткой мысли. Приглашен�
ные прогуливались из угла
в угол в ожидании вердик�
та, который вынесет бело�
русской экономике извест�
ный ученый, профессор
Йельского университета,
уроженец Витебска Олег
Цывинский.

Кстати, одна из задач,
которые ставит перед собой
центр BEROC – этакое свое�
образное возвращение
долгов Родине со стороны бе�
лорусских экономистов,
уехавших работать за рубеж.
Там, за рубежом, они будут
разрабатывать программы
для нашей экономики. Что�
бы мозги не утекали безвоз�
вратно.

Тема утечки мозгов вол�
нует у нас многих. Журна�
листка СТВ долго пытала
экономиста Павла Данейко
– считает ли он, что бело�
русские университеты не
готовы принять уехавшие
на стажировки за рубеж да�
рования? Хотя ответ на
поверхности, по�моему.
Принять�то готовы, а вот
кормить как на Западе –
вряд ли.

В общем, пробил назна�
ченный час. Олег Цывинс�
кий выставил диагноз на�
шей экономике.

Все новое � хорошо забы�
тое старое: так можно корот�
ко сформулировать выдви�
нутый профессором тезис.
Цывинский рекомендует
обратиться к истории и к
работам экономистов Кар�
мен Рейнхардт и Кена
Рогоффа, которые проана�
лизировали глобальные эко�
номические кризисы со вре�
мен Второй мировой и по
сей день. Их выводы можно
применить и к Беларуси.

� Валовой продукт пада�
ет на 9% и это продолжает�
ся почти 2 года. Безработи�
ца растет на 7%, и такой
рост происходит в течение
почти 5 лет. Государствен�
ный долг возрастает на
80%. Значительно падают
цены на активы и падение
продолжается достаточно
долго � цены на недвижи�
мость падают на 35% в те�
чение 6 лет, рынок акций –
на 55% и начинает расти
только примерно через 3
года. Все эти цифры – это
значения от пика и до
«дна». Если считать, что в
Беларуси кризис начался в
2008 году, то, соответствен�
но, можно прогнозировать,
что дно будет достигнуто в
2010 году, � предполагает
профессор Цывинский.

В общем, до дна еще да�
лековато – тяжело вздохну�
ла я про себя. И радостного
на дне там тоже немного.

Но это было не все. Ока�
зывается, просто шмяк�
нуться об дно – это еще пол�
беды. Надо еще и всплывать.
И сделать это тоже не про�
сто.

По мнению Цывинско�
го, окончание кризиса еще
не означает, что мы вернем�
ся к условиям, в которых
Беларусь и мировая эконо�
мика росла быстрыми тем�
пами.

А что тогда будет? Про�
фессор обрисовал «утро пос�
ле боя»: мир станет жестче,
значительно увеличится
конкуренция за иностран�
ные инвестиции, умень�
шится желание вкладывать
во все развивающиеся стра�
ны, в том числе и в Бела�
русь. Экономики многих
стран выйдут из этого кри�
зиса намного более подтяну�
тыми. Поэтому самый глав�
ный вопрос – как обеспечить
рост после кризиса, � резю�
мировал Цывинский.

А иначе � затяжная рецес�
сия. Которая неизбежна в
случае проведения непра�
вильной экономической по�
литики.

В общем, пациент может
и умереть от удара о «дно».
Веселая перспективка.

Но Цывинский сменил
гнев на милость. И выписал
больному таблетки. Их всего
пять, но если их принять,
можно не только выжить, но
и силенок поднакопить.

Первая таблетка – смерть
«зомби». «Зомби» � это такие
предприятия, которые уже
вроде как и не живут. Но хо�
дят, чего�то делают и, глав�
ное, хотят кушать. А значит
– оттягивают ресурсы от эф�
фективных предприятий.

– Необходимо прекратить
их поддержку, � описал дей�
ствие препарата профессор
Цывинский.

А людей там работающих
куда деть? Оказывается, и на
этот вопрос есть ответ: Олег
Цывинский напомнил, что
прямые трансферты всегда
намного эффективнее непря�
мых. То есть правильнее сра�
зу дать деньги людям, чем
поддерживать на плаву заве�
домо бесперспективные пред�
приятия, на которых они ра�
ботают.

� Лучше использовать эти
средства для прямой соци�
альной поддержки, для
увеличения пособия по без�
работице, для проведения об�
разовательных программ,
чтобы люди могли пойти на
другие более эффективные
производства.

Вторая пилюля – это при�
ватизация. Пилюля потому,
что глотать ее нашим влас�
тям не очень�то хочется. Но,
видимо, придется.

Однако правильно сде�
лать это не так�то просто.
Слегка запылившееся «фа�
мильное серебро» нужно
подчистить и привлечь для
продажи грамотный персо�
нал.

� Предприятия не гото�
вы к продаже на открытом
рынке – убежден Цывинс�
кий. Я не знаю ни одного
крупного белорусского
предприятия, которое было
бы управляемо по мировым
стандартам корпоративного
управления. Налицо недо�
статок прозрачности и от�
крытости. Это приведет к
тому, что предприятия бу�
дут проданы за бесценок.
Особенно на фоне негативно�
го климата для первичного

размещения акций или
привлечения первичных
стратегических инвесторов
из�за кризиса.

Я нервно заерзала – отда�
вать серебро за бесценок было
жалко. Но хорошее лекар�
ство тем и отличается, что
действует комплексно.

� На самом деле есть
очень недорогие, но эффек�
тивные методы увеличения
стоимости предприятий.
Нужно улучшить откры�
тость и корпоративное уп�
равление. Исследования
показывают, что даже при�
влечение независимых спе�
циалистов в совет директо�
ров приводит к тому, что
стоимость компании после
первичного размещения
акций возрастает до 10%.
Мы все понимаем, что для
того, чтоб хорошо играть в
хоккей, необходим хоро�
ший тренер, — намекнул
профессор на канадского
коуча Глена Хэнлона, воз�
главляющего сборную Бе�
ларуси. — Исследования
показывают, что уменьше�
ние барьеров на приток
иностранных специалистов
и ноу�хау может увеличить
рост ВВП на 12%.

Про хоккей�то мы все
понимаем, подумала я и
вздохнула. Ну, может и в эко�
номике наступит пора пони�
мать?

Таблетка третья � умень�
шение барьеров для средне�
го и малого бизнеса. Потому
что в бизнес могут уйти ра�
ботники предприятий�«зом�
би» и не только они. Это по�
зволит решить проблему
безработицы, которая может
быть в послекризисный пе�
риод весьма серьезной. —
50% экономического роста
возникает из�за созидатель�
ного разрушения, — обнаде�
жил Цывинский. — Это ког�
да из�за процесса отмирания
неэффективных предприя�
тий возникают новые. Так
что не стоит бояться ломать
покосившийся забор. Пока
он не упал нам на голову.

Таблетка четвертая –
снижение налогов.

� Необходима более плос�
кая шкала подоходного нало�
га, более низкий подоход�
ный налог, утверждает Олег
Цывинский. � Экономичес�
кие исследования показыва�
ют, что это приводит к
значительному росту легаль�
ных доходов, и к значитель�
ному экономическому росту.

Окончание на с.5
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Ну и, наконец, таблет�
ка последняя, пятая. Она
проста, как кусок мела �
последовательность и
предсказуемость эконо�
мической политики.

� Это один из фунда�
ментальных принципов
создания правильной эко�
номической политики –
говорит Цывинский.
Можно долго заманивать
инвестора, но существует
значительный риск того,
что вложенный капитал
будет экспроприирован.
Исследования показыва�
ют, что отсутствие неза�
висимости или репута�
ции официальных
банков в любой стране
приводит к тому, что ин�
фляция там выше в сред�
нем на 5%. Увеличение
независимости централь�
ных банков приводит к
уменьшению инфляцию.

В общем, выбор есть.
Можно лечиться, а мож�
но просто ждать удара о
дно. Если удар будет силь�
ный, то можно даже не�
множко подпрыгнуть
вверх. Но это будет боль�
но и совсем не высоко.

«Ира, у меня заск«Ира, у меня заск«Ира, у меня заск«Ира, у меня заск«Ира, у меня заскок»ок»ок»ок»ок»
Кирилл БОРИСЕНКО,
«Белгазета»

На недавнем совеща
нии с руководителями
белорусских загрануч
реждений Александр Лу
кашенко посетовал, что
секретари в приемных
до сих пор бросают труб
ки телефонов, услышав
иностранную речь. «Как
же мы собираемся побеж
дать на иностранных
рынках? Ждать, пока
они заговорят понаше
му? То, что в стране
нужна системная кадро
вая ротация, это
факт»,  подытожил
президент.

Корреспондент «БелГазе�
ты», позвонив в приемные ру�
ководителей ряда белорус�
ских предприятий, задал
один вопрос: «I’d like to talk
to someone about your
investment portfolio and
discuss some plans about
creating a joint�venture with
your enterprise» («Я бы хотел
поговорить о вашем инвести�
ционном портфеле и обсу�
дить планы создания совме�
стного предприятия»).

РУП «Оршанский инстру6
ментальный завод»

� А по�русски можно?
Нет… Я ничего не понимаю
просто. Давайте вы нам на факс
сбросите, что вы хотите. Fax!
На fax! Yes? Так, подождите, я
уже забыла английский язык.
216886. Значит, one�two�one…
(one�two�three�four�five…) six!
(seven…) Так, подождите се�
кундочку… (Звонит по внут�
реннему телефону.) Ира, у
меня заскок � как «8» по�анг�
лийски? Так, быстро давай �
неудобно, человек звонит. Эйч!
Или не «эйч»? After seven!
Еще раз � after seven и потом �
six.

ОАО «Брестский чулоч6
ный комбинат»

� One moment (зовут еще
кого�то). No.

� I’II call back later(Перевод
«БелГазеты»: Я перезвоню
позже).

� No.
� I’d like to talk to someone…

(Перевод «БелГазеты»: Мне
бы хотелось поговорить с кем�
нибудь).

� No.
ОАО «Ковры Бреста»
� ... (положили трубку).
ОАО «Витебские ковры»
� ... (положили трубку).
ЗАО «Пинскдрев»
� Let’s proceed this way: you

will send us your proposals, I will

translate them and submit them
to our director. Are you familiar
with our specialization? We are
open to foreign investment, but
we like first get proposals from
your side. I am the director of
the export and import
department, my name is Victor
Filippsky. Write, please, e�mail:
exportline@pinskdrev.by (Пе�
ревод «БелГазеты»: Давайте
сделаем следующим образом.
Вы вышлите ваши предложе�
ния, я их переведу и предос�
тавлю нашему директору. Вы
знакомы с нашей специали�
зацией? Мы открыты для ино�
странных инвестиций, но мы
сначала хотели бы получить
предложения с вашей сторо�
ны. Я директор департамента
экспорта и импорта, меня зо�
вут Виктор Филипский. Запи�
шите, пожалуйста, e�mail:
exportline@pinskdrev.by).

РУП «Кристалл» (Минск)
� Sorry, I don’t speak

English.
ОАО «Коммунарка»

(Минск)
� One moment. Price, да?

Repeat. Repeat after me, for me
(Перевод «БелГазеты»: Один
момент. Цена, да? Повторите.
Повторите за мной, для меня).
Повтори для меня, repeat. My
plant «Коммунарка» (Перевод
«БелГазеты»: Наш завод
«Коммунарка»). На английс�
ком языке… Call, please, later
(«Позвоните, пожалуйста, поз�
же»).

Пятая часть белорПятая часть белорПятая часть белорПятая часть белорПятая часть белорууууусских предприятийсских предприятийсских предприятийсских предприятийсских предприятий
имеет чистый убыток,имеет чистый убыток,имеет чистый убыток,имеет чистый убыток,имеет чистый убыток,
а 2/3 – просроченную задоа 2/3 – просроченную задоа 2/3 – просроченную задоа 2/3 – просроченную задоа 2/3 – просроченную задолжлжлжлжлженностьенностьенностьенностьенность

Практически пятая
часть промышленных
предприятий Беларуси по
лучила за первое полуго
дие 2009 года чистый убы
ток, сумма которого по
сравнению с аналогичным
периодом прошлого года
выросла в 5 раз. Более 2/3
предприятий имеет про
сроченную кредиторскую
задолженность. Наиболь
шие убытки и задолжен
ность имеют предприятия
пищевой промышленнос
ти, машиностроения и ме
таллообработки.

Такие данные приводит
«БелаПАН» со ссылкой на

Национальный статистичес�
кий комитет.

Сумма чистого убытка
промышленных предприя�
тий выросла за полгода в 5 раз
и составила 622,4 млрд. руб�
лей. Чистый убыток за шесть
месяцев 2009 года получили
432 промышленных пред�
приятия, что составляет
20,7% от общего числа про�
мышленных предприятий. С
наибольшими убытками сра�
ботали предприятия: пище�
вой промышленности (311,2
млрд. рублей), машиностро�
ения и металлообработки
(98,9 млрд. рублей), лесной,
деревообрабатывающей и
целлюлозно�бумажной про�
мышленности (77,5 млрд.
рублей), легкой (63,7 млрд.

рублей), стекольной и фарфо�
ро�фаянсовой (28,6 млрд. руб�
лей), химической и нефтехи�
мической промышленности
(13,1 млрд. рублей). Больше
всего убыточных предприя�
тий сосредоточено в машино�
строении и металлообработке
(119, или 20,1% от общей
численности), пищевой про�
мышленности (104, или
26,9%), легкой промышлен�
ности (90, или 24,5%).

Задолженность предпри�
ятий по кредитам выросла за
шесть месяцев 2009 года на
13,8% по сравнению с анало�
гичным периодом прошлого
года и составила 15,1 трлн.
рублей.

С начала года кредиторс�
кая задолженность увеличи�

Окончание.
Начало на с.4

лась на 16,5%, в том числе за
июнь — на 5,9%. Наиболь�
шую задолженность по кре�
дитам имеют предприятия
машиностроения и металло�
обработки (4 трлн. 636,8
млрд. рублей) и пищевой
промышленности (2 трлн.
734,3 млрд. рублей). Наи�
меньшая — в черной метал�
лургии (599,2 млрд. рублей)
и промышленности строи�
тельных материалов (676,8
млрд. рублей).

На 1 июля 2009 года
71,3% промышленных пред�
приятий имели просрочен�
ную кредиторскую задол�
женность, в том числе 87,4%
из них — задолженность
свыше трех месяцев, сообща�
ет «БелаПАН».
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«Дело в отношении нас«Дело в отношении нас«Дело в отношении нас«Дело в отношении нас«Дело в отношении нас
выгвыгвыгвыгвыглядит полядит полядит полядит полядит полнейшим абслнейшим абслнейшим абслнейшим абслнейшим абсурдом»урдом»урдом»урдом»урдом»
Алесь ВАСИЛЬКОВ,

Юрия Леонова выпус
тили из тюрьмы ровно
через полгода. Выйдя из
тюремных ворот, он уди
вился безлюдью улицы и
подумал: «Хорошо, сюрп
риз родным устрою».

– Юрий, так сюрприз по6
лучился?

– И да, и нет. Понимаешь,
женщины, не только мои жена
и дочь, а все обладают некой
сверхчувствительностью.
Они, видимо, узнали меня по
звонку. А вот того, что я при�
несу шампанское и конфеты,
не ожидали.

– А деньги6то откуда? Или
в белорусской тюрьме выда6
ют стипендию?

– Сэкономил на дороге, ав�
тостопом ехал.

– Когда узнал, что осво6
бождают и на каком основа6
нии?

– В пятницу, 7 августа.
Пришел следователь и сказал,
что изменена мера пресече�
ния, а следственные действия
в рамках уголовного дела буд�
то закончены. То есть мое даль�
нейшее участие в проведении

следствия исчерпано. Мне ни�
каких дополнительных обви�
нений, кроме поджога, не
предъявляли. С меня взяли
подписку о невыезде.

– Может, скоро освободят
и остальных ваших товари6
щей?

– Поскольку следствие по
делу продлено на два меся�
ца, то вряд ли. Следователи
утверждают, что все матери�
алы собраны, значит, до 8
октября мы можем познако�
миться с материалами дела.
Но интересно, что там собра�
но. То, что мне пытались
предъявить следователи, не
только абсурдно, но, прости�
те, даже смешно.

– Какие условия содержа6
ния в белорусских тюрьмах?

– Знаете, для человека, по�
падающего первый раз за ре�
шетку, это шок. Независимо
от того, какая это тюрьма и
какие там условия содержа�
ния. Как узнал, Володарка –
не самое худшее тюремное
место в Беларуси. А второй раз
я воспринимал тюрьму менее
эмоционально, то есть более
спокойно вошел в тюремную
обстановку.

– Часто вызывали на доп6
росы?

– Не знаю, как остальных
ребят, а меня за полгода доп�
рашивали раз пять. Иначе го�
воря, не очень интенсивно,
хотя этому есть объяснение: а
о чем спрашивать?

– Связь между заключен6
ными существует?

– Нет, конечно. Всю ин�
формацию я узнавал из газет.
Но знал, что Автухович голо�
дает и через адвокатов просил
его прекратить ее, потому что
в условиях беззакония это бес�
смысленно. Правда, случайно
встретились с ним один раз в
следственном изоляторе и
только посмотрели в глаза друг
другу. Но этого было достаточ�
но, чтобы окрепнуть.

– Против Автуховича воз6
буждено новое дело – подго6
товка теракта. Знаете?

– Знаю, конечно. Это из
той же абсурдной серии, на�
писанной белорусским право�
судием.

– Юрий, вы находите хоть
какое6то для себя объяснение,
почему вас преследуют?

– Пытался мыслить логи�
чески. Или как они…Может, с
нашим предприниматель�
ством, но оно честное. Может,
за участие в выборах, когда
Автухович выдвигался в депу�

таты. Ну, честное слово, боль�
ше не могу ничего придумать.

– Виделись ли за эти пол6
года с родными?

– Это было проблематично.
В тюрьме даже телефонные
звонки исключены. Но было
одно свидание с дочерью и то
благодаря ее настойчивому
требованию.

– Одновременно с вами в
тюрьме томился и американ6
ский адвокат Зельцер. По
выходе из нее, он сказал, что
благодарен за поддержку,
прежде всего, независимым
белорусским журналистам…

– Мы чувствовали и ощу�
щали вашу поддержку. Доро�
гие мои соотечественники,
все, кто находил силы устраи�
вать акции протеста и поддер�
жки. Низкий вам поклон от
всех заключенных Беларуси.

Наша справка: волковыс�
ские предприниматели Юрий
Леонов, Николай Автухович
и Владимир Осипенко были
задержаны 8 февраля по ста�
тье 218 УК (умышленное унич�
тожение либо повреждение
имущества). 23 июня в отно�
шении Николая Автуховича
и “иных лиц” возбуждено
новое дело по ст. 359 УК (тер�
рористически акт) в виде при�
готовления (ст. 13). Правоза�
щитники всего мира считают
задержанных политическими
заключенными и признают
их узниками совести.

БелорБелорБелорБелорБелорууууусы перестали отсы перестали отсы перестали отсы перестали отсы перестали отдыхать и развлекдыхать и развлекдыхать и развлекдыхать и развлекдыхать и развлекатьсяатьсяатьсяатьсяаться
Экономия на развлече

ниях — главный тренд
кризисного 2009го года в
Беларуси. В рамках анти
кризисного анализа рынка
компанией МАСМИ были
изучены социальноэконо
мические явления, с кото
рыми пришлось столк
нуться белорусским
потребителям с начала
этого года, и в результате
выяснилось, что 42,6% оп
рошенных граждан стали
экономить на развлечени
ях, 35,1% — на отдыхе и
отпуске. В большей степе
ни это касается людей в
возрасте 2534 лет.

Впрочем, белорусам при�
шлось отказаться не только от
духовного, но и от сугубо мате�
риального — 41,8% респонден�
тов начали экономить на обуви
и одежде. Причем, как ни па�
радоксально это звучит, эта ста�

тья экономии более характерна
для женщин, нежели для муж�
чин. И чем старше респонден�
ты, тем серьезнее они экономят
на одежде и обуви. Кроме того,
важными статьями экономии
для белорусов стали продукты
питания (29,1%) и крупная бы�
товая техника (28,6%). Если на
продуктах питания экономят
все потребители старше 21 года,
а пенсионеры от 55 лет и стар�
ше — в особенности, то на
покупке крупной бытовой тех�
ники преимущественно стара�
ются экономить люди в возрас�
те 25�34 лет.

Среди других статей эко�
номии — покупка мелкой
бытовой техники (18,6% рес�
пондентов) и приобретение ав�
томобиля (18,4%), сокращение
расходов на транспорт (15,8%)
и связь (15,7%), снижение ком�
мунальных расходов (10%).
Впрочем, немало и “счастлив�
чиков” — 18,4% респондентов
(столько же, сколько были вы�
нуждены сэкономить на покуп�

ке автомобиля) живут по�пре�
жнему, не экономя ни на чем.

Зато редкостное единоду�
шие царило при ответе на воп�
рос “С какими явлениями вам
пришлось столкнуться с нача�
ла этого года?”. Около 85% рес�
пондентов отметили рост цен на
товары и услуги. При этом в
большей степени ощутили на
себе это явление женщины и по�
жилые люди старше 65 лет.
Практически каждый второй
опрошенный признал, что ны�
нешний год принес уменьше�
ние доходов его семье (49,8%).
Чуть меньше респондентов при�
знали, что были вынуждены
экономить на некоторых това�
рах и услугах (46,8%), а почти
20% отметили, что им довелось
столкнуться с паникой и деп�
рессией в своем окружении.

Премий и бонусов не по�
лучили 12,9% респондентов.
В большей степени это харак�
терно для руководителей сред�
него звена и специалистов с
высшим образованием.

Да что премии! Более 11%
респондентов столкнулись с
сокращением рабочего дня
или вынужденным отпуском,
а 6% опрошенных и вовсе
были уволены. Примерно 4%
респондентов не смогли полу�
чить кредит, а 7,8% опрошен�
ных пришлось столкнуться с
тем, что им подняли процент�
ные ставки по кредиту. Тут уж
действительно начнешь эконо�
мить — и на развлечениях, и
на отпуске, и на еде. И лишь
7,8% респондентов отметили,
что с негативными явления�
ми они в нынешнем году вовсе
не сталкивались.

В рамках исследования
специалистами компании
МАСМИ в мае 2009 года были
опрошены около 2500 человек
в Минске и областных цент�
рах Беларуси. В число респон�
дентов вошли мужчины и
женщины в возрасте от 16 лет
и старше, проживающие в РБ.

www.interfax.by
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

Белстат засекретил данные о складских запасах,Белстат засекретил данные о складских запасах,Белстат засекретил данные о складских запасах,Белстат засекретил данные о складских запасах,Белстат засекретил данные о складских запасах,
ради всеобщегради всеобщегради всеобщегради всеобщегради всеобщего благо благо благо благо блага и спока и спока и спока и спока и спокойствияойствияойствияойствияойствия

Результатом оче
редной кампании по
борьбе со складскими
запасами, начатой бе
лорусскими властями
во второй половине
июля, стало очередное
антикризисное реше
ние, которое наряду с
многими другими бу
дет занесено в специаль
ную эпическую лето
пись под названием
«Как мы умные страну
от кризиса спасали».

За последние полгода
данные о складских запасах
белорусских производите�
лей и экспортеров стали
столь же массовой и востре�
бованной информацией как
сводка погоды на завтра и
выходные. Эти данные по�
зволяют более реально оце�
нить «достижения» самой
стабильной на планете эко�
номической модели как эк�
сперту так и рядовому граж�
данину.

Безусловно, в таких ус�
ловиях властям сложно
стать героями расчистки
затоваренных предприя�
тий. Но как сделать так, что�
бы эксперты, обществен�
ность и «нячэсная» пресса
не мешали этой битве влас�
тей с ветряными мельница�
ми и попросту не гундоси�
ли. Самое простое решение
и оно же самое гениальное
— Национальный статис�
тический комитет Белару�
си прекратил публикацию
данных о складских запа�
сах. В отчетах ведомства о
работе белорусской эконо�
мики за январь�июль,
доступных широкой обще�
ственности, этого информа�
ционного раздела нет.

«Не могу точно сказать,
принималось ли официаль�
но такое решение руководи�
телем ведомства, но дискус�
сия о публикации данных о
складских запасах действи�
тельно велась. Возник воп�
рос, не вредим ли мы нашим
экспортерам, публикуя эти
данные», — сказал AFN.by

высокопоставленный чинов�
ник Статкомитета в ответ на
просьбу объяснить, почему
из отчетов исчезли эти дан�
ные.

Удовлетворяя неуемное
любопытство прессы, каким
же образом можно навре�
дить производителям, чи�
новник сказал: «Производи�
тель хочет не просто продать
свою продукцию, а продать
ее как можно выгоднее. Но,
покупатели, осведомленные
об уровне складских запа�
сов, начинают выставлять
невыгодные условия».

Первый класс, вторая
четверть: а теперь давайте
закроем глаза и предста�
вим, что у нас нет складс�
ких запасов и сегодня наши
предприятия принимают
заказы с возможностью по�
ставки продукции только в
феврале�марте 2010 года.
Представить можно, только
такая страна не может на�
зываться Беларусью.

Вот только отсутствие
этих данных не спасет бело�
русских экспортеров. Во�
первых, покупатели на тра�
диционных рынках хорошо
осведомлены о ситуации на
белорусских предприятиях
и отнюдь не на основе
публикаций Белстата. Во�
вторых, экспортные цены
зависят не от величины
складских запасов предпри�
ятия�производителя, а от
ценовой конъюнктуры на
мировом рынке, или хотя
бы российском рынке, куда
собственно в основном и от�
гружается наш товарный
экспорт.

Есть и третье. Навре�
дить данными о складских
запасах можно лишь в том
случае, когда решение о
производстве продукции в
условиях резкого снижения
спроса принималось непос�
редственно руководством
некого отдельного предпри�
ятия по тем или иным при�
чинам, включая и простое
непонимание текущей ситу�
ации. Но когда в стране на
протяжении всего кризис�
ного года ежедневно все
средства массовой агитации

подтверждали неизмен�
ность стратегического
курса по выполнению дове�
денных прогнозных показа�
телей по уровню производ�
ства, последствия от
публикации данных о СЗ
сравнимы разве что с уку�
сом комара.

Можно даже утверждать,
что будь у директоров бело�
русских предприятий
право на самостоятельное
решение, большинство уже
давно бы остановили бы свои
конвейеры, борясь за каж�
дый рубль свободных де�
нежных средств на своем
расчетном счете.

«А что делать с рабочи�
ми? Как быть с социальной
стабильностью в стране?»,
— задал в рамках дискус�
сии риторический вопрос
собеседник агентства.

Уже неоднократно выс�
казывалось мнение, что в
условиях нехватки валюты
предприятиям на основе
согласованных с прави�
тельством мероприятий
можно было уже давно от�
править в бессрочный от�
пуск лишнюю рабочую
силу с сохранением поло�
вины или двух третей ок�
лада, параллельно решая
при этом вопрос с возмож�
ным трудоустройством
этих людей на строитель�
стве жилья, с развитием
частного предпринима�
тельства в сфере услуг, и в
первую очередь внутренне�
го туризма. В общем про�
ще печатать белорусские
рубли на зарплаты уволен�
ным, чем искать валютные
кредиты на промежуточ�
ный импорт, которые за�
тем еще придется как�то
возвращать.

Услышав эту тираду,
чиновник ответил: «Это уже
политика. Мы же отвечаем
за статистику».

Впрочем, отказ от публи�
кации данных о СЗ вовсе не
означает, что таких данных
нет. Статкомитет издает
тиражом 130 экземпляров
полный отчет о состоянии
экономики страны, которые
уходят на столы А.Лука�

шенко, правительства, ми�
нистерств и ведомств. Так
что еще не все потеряно, и
не исключено, что через не�
которое время в прессу по�
падут заветные данные.

Запрет на публикацию
данных о складских запасах
еще сыграет злую шутку с
властями. Несмотря на то,
что по официальным дан�
ным складские запасы на 1
августа 2009 года состави�
ли 88,3% от среднемесяч�
ного объема производства,
реально снизившись с
94,6% на 1 июля 2009 года,
никто всерьез не воспримет
это достижение. Раз скры�
вают, значит, есть, что скры�
вать — такую логику ничем
не победишь.

А скрывают власти то, о
чем уже говорилось пуб�
лично, причем на уровне
А.Лукашенко. А именно —
за счет чего происходит
снижение: передача про�
дукции по документам
другому предприятию, в
том числе и якобы постав�
ка на экспорт, отгрузка на
экспорт на условиях много�
месячной отсрочки плате�
жа и т.д. Все эти способы
физически освобождают
место на складских пло�
щадках, однако не решают
главную задачу�проблему
белорусской экономики
страны — объемы валют�
ной выручки продолжают
снижаться (на 41,9% за 1�е
полугодие).

Так, что вряд ли засек�
речивание еще одного ин�
формационного раздела о
состоянии белорусской эко�
номики приведет к улучше�
нию ситуации, равно как и
еженедельный мониторинг,
который Белстат вынужден
осуществлять в целях вы�
полнения поручения А.Лу�
кашенко по снижению
складских запасов, отсле�
живая в оперативном режи�
ме данные всего о 33�ти бе�
лорусских предприятиях
— такова длина удавки,
сжимающейся на горле бе�
лорусской экономики….
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«Нас «Нас «Нас «Нас «Нас вывезливывезливывезливывезливывезли в лес,  в лес,  в лес,  в лес,  в лес, отобралиотобралиотобралиотобралиотобрали     симкисимкисимкисимкисимки и  и  и  и  и кассеты»кассеты»кассеты»кассеты»кассеты»
Змитер ПОНЕМОНОВ,
«Еврорадио»

Оператор съёмоч
ной группы програм
мы «ЧП. Расследова
ние» телеканала НТВ
Юрий Бабенко расска
зал Еврорадио подроб
ности того, как их с
к о р р е с п о н д е н т о м
Алексеем Малковым
высылали из Белару
си.

— Расскажите, как на
самом деле разворачива6
лись события.

— То, что я прочёл в Ин�
тернете, практически всё
правда. Но не всё.

— А что неправда или
не совсем точная информа6
ция?

— Неправда то, что нас
вывезли в аэропорт. Нас
вывезли к границе, в го�
род Орша. Там подвезли к
самому поезду, передали
из рук в руки, конфиско�
вали сим�карты с мобиль�
ных телефонов. И до са�
мой Москвы мы были без

связи — не могли ни с кем
связаться.

— А как проходило
ваше знакомство с белорус6
скими спецслужбами? На6
сколько это было неожи6
данно?

— Мы их заметили уже
с самого утра — КГБ вело
нас с утра. Мы вернулись в
гостиницу часов в 15, пообе�
дали и часов около 18 выш�
ли покурить — в гостинице
не курят. Заметили, что си�
туация усложняется, фур�
гоны появились. Архитек�
тура гостиницы такова, что
там одна стена полностью
стеклянная. Мы жили на
третьем этаже. Сквозь эту
стену мы увидели, что в
нашу сторону направляется
человек 8 в милицейской
форме и человек 10 — в ци�
вильном. Так что особо
неожиданным их визит не
был. Нас посадили в фургон,
вывезли за город непонятно
почему, допросили и вывез�
ли в Оршу. А там уже поса�
дили на поезд.

— Страшно было, ког6
да увидели, что вас везут не
в КГБ, а в лес? Особенно
учитывая тему вашего ре6

портажа — об исчезнувших
в Беларуси?

— А ты как думаешь?!
— Не спрашивали у со6

провождающих, почему
вас везут в неизвестном на6
правлении?

— Нам ответили: “В
уютное место поговорить”.

— И о чём говорили?
— Официальная версия:

что мы без аккредитации
находились на территории
Беларуси.

— Не было разговоров
о том, что нечего лезть в
политику? Мол, зачем вы
подняли эту тему?

— Почему же — спра�
шивали о том, что сняли, с
кем говорили. Интересова�
лись, о чём конкретно шёл
разговор. Я сказал, что ни�
чего не слышал и ничего не
знаю.

— Согласно белорусско6
му законодательству, за
это нарушение вас могут на
5 лет лишить возможности
приезжать в Беларусь. Не
угрожали таким наказани6
ем?

— Нет, об этом разгово�
ра не шло. Нам вернули
практически всё оборудова�

ние, за исключением кассет
с отснятым материалом. Ну,
и сим�карточек.

— Получается, что филь6
ма об исчезнувших в Бела6
руси не будет?

— Фильм, возможно,
будет. Это вопрос к руковод�
ству. Нам пообещали вер�
нуть кассеты.

— Почему вы решили
работать в Беларуси без не6
обходимой аккредитации в
МИД?

— Это не в моей компе�
тенции, я не могу ответить.

— Не знаете, почему
только сейчас телеканал
НТВ решил обратиться к
теме исчезнувших в Белару6
си — впервые за 10 лет?

— Этого я тоже сказать
не могу. Я оператор: у меня
есть задание, и я его выпол�
няю.

— Если предложат сно6
ва ехать в Минск на съёмки
— согласитесь?

— А чего отказываться
— красивая страна, краси�
вый город.

— Вежливые спецслуж6
бы...

— Ага, вежливые…
Очень.
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Необходимо усилить

меры по укреплению
дисциплины и правопо
рядка среди сотрудни
ков милиции и военнос
лужащих, ужесточить
спрос с руководителей,
не проводящих должной
воспитательной и про
филактической работы
с подчиненными, не кон
тролирующих соблюде
ние ими служебной или
транспортной дисцип
лины. Об этом заявил в
интервью газете «На
страже» заместитель
министра внутренних
дел — начальник глав
ного управления кадров
(статссекретарь) Ана
толий Курилец.

Замминистра МВД со�
общил, что за семь меся�

цев в системе МВД Бела�
руси зарегистрировано 102
преступления, что на 12%
больше по сравнению с
аналогичным периодом
прошлого года. 51 из них
(на 24,4% больше) — про�
тив интересов службы.

По словам Анатолия
Курильца, принятия
радикальных мер требуют
неизжитые факты взяточ�
ничества со стороны
сотрудников милиции,
получивших мзду за бла�
гоприятное решение вопро�
сов заинтересованных сто�
рон, передает «БелаПАН».

Замминистра сообщил,
что Генпрокуратурой воз�
буждены уголовные дела в
отношении начальника
УГАИ УВД Гродненского
облисполкома и пенсионе�
ра МВД, которые в 2003—
2004 годах, возглавляя от�
дел по борьбе с экономичес�

кими преступлениями и
криминальную милицию
Ошмянского РОВД, за нео�
днократное вознагражде�
ние не реагировали на не�
законный ввоз товаров на
территорию страны.

Бывший замкомандира
отдельного специального
взвода «Буг» УГАИ УВД
Брестского облисполкома,
уволенный из органов
внутренних дел в 2007 году
за нарушение служебной
дисциплины, получил
13,2 тыс. долларов за то,
что в течение 2003—2006
годов решал вопросы о не�
законном перемещении
через границу мебели и ее
дальнейшем сопровожде�
нии по республике.

В Минске задержан
старший участковый инс�
пектор Фрунзенского
РУВД, получивший взятку
в размере 20 тыс. долларов

за прекращение проверки
финансово�хозяйственной
деятельности индивиду�
ального предпринимателя.

В текущем году некото�
рые сотрудники милиции
были уличены в соверше�
нии краж. Например,
старший эксперт Верхнед�
винского РОВД при осмот�
ре места ДТП украл
мобильный телефон и ав�
томагнитолу.

Старший следователь
по особо важным делам
УВД Брестского облиспол�
кома, получив в течение
2007 года в различных бан�
ках кредиты на общую
сумму 21,6 тыс. долларов,
не думал их отдавать, воз�
ложив эту обязанность на
поручителей. С учетом
просроченных платежей
потерпевшим был причи�
нен ущерб более чем на 47
млн. рублей.


